
Niederschrift über die Verhandlungen des Ortschaftsrat Harpolingen  
am 19.05.2020, Sitzung Nr. 3/2020 

 
 
 
Anwesend:  OV Torsten Weimer (TW), Christoph Schneider (CS),  

Christine Oechslein (CO), Bernhard Baumgartner (BB), Bernd Kramer (BK), 
Stefan Malzacher (SM) 
Protokollführer: Susanne Wiedemann 

 

Verwendete Abkürzungen: OV (Ortsverwaltung), SV (Stadtverwaltung), OV (Ortsvorsteher),  

OR (Ortschaftsrat) 

 

 
 
 
Ortsvorsteher Torsten Weimer begrüßt zu Beginn der Sitzung alle Anwesenden und die 
Vertreter des Südkuriers und der Badischen Zeitung. 
 
 
 

TOP 1: Bürger fragen 

 

- Die OV sollte die Bürger nochmals daraus hinweisen, dass man den Glascontainer 

nicht am Sonntag benutzt. Es sind doch Abgabezeiten dafür ausgewiesen. 

 

OV möchte diese Angelegenheit im nächsten Mitteilungsblatt nochmals den Bürgern 

nahelegen. 

 

- Bewohner fühlen sich durch Flugobjekte jeglicher Art gestört, sie würden zu nahe 

über die Grundstücke fliegen. Die Fluggrenze wird nicht eingehalten. 

- Herr Greiner bemängelt, dass an den Türen (3 Stück) vom Friedhof die 

Federscharniere zum Teil defekt sind. 

-  

OV wird diesen Mängel an den Technischen Dienst der Stadt Bad Säckingen weiterleiten. 

 

TOP 2: Fördermöglichkeit „Quartierimpulse“ für neue Saalküche 

 

- die "Allianz für Beteiligung" hat Anfang Mai ein neues Förderprogramm aufgelegt - 

aus Finanzmitteln des Landes Baden-Württemberg 

- Kommunen können sich bewerben, die ein "Quartier" (Stadtteil, Ortsteil) zusammen 

mit einem zivilgesellschaftlichen Partner und einem Berater weiterentwickeln wollen 

- für Projekte "Alters- und generationengerechte Gestaltung des Lebensumfeldes": 

Zuschuss 20'000 -85'000 Euro 

- Vorschlag: Totalsanierung der Saalküche -mit Doppelnutzen: Am WE für Vereine, 

wochentags für Mittagstisch für Grundschüler und Senioren. Küche ist nicht mehr in 

der Norm (Hygienevorschriften etc.) 

- Ziel des Mittagstisches (Selbstkostenpreis, von gemeinnützigem Verein getragen): 

Senioren haben soziale Kontakte & Grundschüler können am Nachmittag betreut 

werden 

 

 

 

 



Niederschrift über die Verhandlungen des Ortschaftsrat Harpolingen  
am 19.05.2020, Sitzung Nr. 3/2020 

 
 

 

Bedarfsanalyse (basierend auf Einwohnerzahlen 5/19): ca. 30 - 40 Esser täglich: 

• 170 Harpolinger sind aktuell "65+"; regelmäßig nehmen (seit 1,5 Jahren) 16 - 25 

Personen am "Essen im Dorf" teil 

• Ca. 30 Harpolinger Kinder im Alter zwischen 5 und 10 Jahren - davon wird ein Teil 

heute außerhalb des Dorfes ganztags betreut, d.h. diese Kinder fehlen später 

Vereinen und Feuerwehr! 

• immer mehr berufstätige Mütter -> Bedarf an Kinderbetreuung steigt (verstärkt durch 

künftige neue Baugebiete!) 

 

Bürgermeister und Berater Martin Müller (Lebenswerke GmbH) unterstützen 

vorliegenden Konzeptentwurf 

 

• Pflicht-Eigenanteil der Stadt kann über Raum- und Personalüberlassung abgeleistet 

werden. Harpolinger Eigenanteil könnte in der Übernahme der Fachplanungskosten 

(Fa. Schafferer, Freiburg) aus dem Ortsbudget bestehen: 2'500 Euro + MwSt. 

• Gesamtkosten Küchen-/ Barumbau je nach Ausstattung ca. 100'000Euro 

• Das Konzept für Neugestaltung Küche/Bar, Mittagstisch und Nachmittagsbetreuung 

soll gemeinsam von allen interessierten Bürgern und Vereinen unter Moderation von 

Hr. Müller ausgearbeitet werden 

 

Fragen hierzu: 

 

OR Baumgartner: Reicht die jetzige Küchenfläche aus, um den Umbau auf den neuesten 

Stand zu bringen? 

 

OV Weimer und Fa. Schafferer:  Jetzige Fläche würde ausreichen. 

 

Vorschlag zur Beschlussfassung: 

 

• Der Ortschaftsrat stimmt der Teilnahme an der Fördermöglichkeit «Quartierimpulse» 

zu und der Übernahme der Fachplanungskosten in Höhe von 2’500€ + MwSt. aus 

dem Ortsbudget 

 

Abstimmung: JA - 6 Stimmen (einstimmig) 

 

 

ORin Oechslein:  

  

- Ortschaft in Schwung bringen 

- Nachmittagsbetreuung (Schüler)  

- Senioren in die Ortsgemeinde besser einbinden/eingliedern 

- Jugend würde dann im Ort bleiben und die Vereine können dadurch profitieren  
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TOP 3: Teilnahme am Wettbewerb „Unser Dorf hat Zukunft“ 

 

• Wettbewerb wird alle 3 Jahre ausgeschrieben - in drei Stufen: Bezirksentscheid, 
Landesentscheid, Bundesentscheid 

• Preisgelder zwischen 3000 und 15'000 Euro. Neu ist: jedes teilnehmende Dorf 
erhält 3000 Euro für die Vorbereitung 

• Grundsatz des Wettbewerbes: "Es geht um die individuelle Entwicklung Ihres 
Dorfes, darum was Sie als Dorfgemeinschaft aus dem vorhandenen Potenzial 
über die Jahre gemacht haben und wie Sie sich die weitere Zukunft Ihres Dorfes 
vorstellen. Honoriert wird in erster Linie die Qualität von eingeleiteten 
Entwicklungsschritten und nicht das erreichte Niveau." 

• Aufwand: 
    - Vorbereitung gemeinsam mit allen Vereinen/ Gruppen 
    - wesentliche Inhalte für die Dorfpräsentation sind bereits fertig erarbeitet  
      (Projekt "Lebendige Dorfmitte") 
    - Anfang 2021: 2 - 3 Stunden Besuch/Begehungen der 
Bewertungskommission,     Vertreter- /innen der Vereine sollen selbst über ihre 
Leistungen vor Ort  berichten 

• Nach digitaler Vorinformation aller Ortschaftsräte hat der Bürgerverein die 
Anmeldung fristgerecht im April vorgenommen 

 
Anmeldetermin wurde auf Ende 2020 wegen Corona verschoben. 
 
 

TOP 4: Vorstellung Projekt „Altwerden in gewohnter Umgebung“ 

 

• Das Problem: es gibt kaum seniorengerechten Wohnraum im Dorf. Wer sich 
verkleinern möchte oder gehbehindert ist, ist gezwungen, wegzuziehen... oder 
muss enorme Investitionen für Umbau tätigen   

• Der Plan: eine Wohnbaugenossenschaft, die für jedermann offen ist, erstellt 12 
barrierearme Wohnungen plus große Familienwohnung in der Dorfmitte, mit 
Gemeinschaftswohnzimmer, Gemeinschaftsgarten und Gäste-Appartement 

• vollständig selbstbestimmtes Wohnen - kein Alters- oder Pflegeheim!  Aber alle 
Wohnungen sind so ausgestaltet, dass dort Pflege leicht möglich ist. 

• geeignetes Grundstück ist vorhanden, Referenzprojekte bekannt, erste 
Architekten-Skizzen liegen vor 

• aktuell werden Fördermöglichkeiten über Förderprojekt "Genossenschaftlich 
getragene Quartiersentwicklung" mit der Stadt geklärt 

• Öffentliche Infoveranstaltung und Gründung der Wohnbaugenossenschaft: sobald 
es Infektionsschutz-technisch vertretbar ist – evtl. schon im Juni 

• Interessenten können sich aber jederzeit schon vorab beim Bürgerverein 
informieren (Bürgerverein bringt das Projekt nur auf den Weg - sobald die 
Genossenschaft gegründet ist, ist sie unabhängig vom Bürgerverein) 

 

OR Malzacher: Projekt Genossenschaft sollte dann aber von einem Profi begleitet werden. 

 

OV Weimer: Bei Gründung und weiteren Verfahren der Genossenschaft ist ein Begleiter 

dabei. Herr Rot wird weitere Informationen und Einführung machen – Beratung-. 
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TOP 5: Funkmast am Pumpenhäuschen (Statusbericht) 

 
 
 
 

 

 

 

Derzeit ist Herr Wolter im Urlaub (bis 26.05.2020), danach werden wir in kontaktieren wie 

weit die Planung ist. 
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TOP 6: Info zum Stand Flächennutzungsplan 
 

• Die Offenlage des neuen FNP ist abgeschlossen 
• Wie zu erwarten war, sind eine ganze Reihe von Anregungen und Bedenken 

eingegangen, die insbesondere den Bereich des Naturschutzes betreffen 
• Derzeit sind die beauftragten Freiburger Planer an der Auswertung und der 

Formulierung der Abwägungsvorschläge für die weitere Beschlussfassung im 
Gemeinsamen Ausschuss der VVG Bad Säckingen 

• Durch die Einwende werden evtl. nochmals punktuelle Nachprüfungen des 
Artenschutzes erfolgen, was nochmals zu Zeitverzögerungen führen kann  

• Bebauungspläne können erst nach der Beschlussfassung und Wirksamkeit des 
FNP angegangen werden 

• Die Behandlung der Stellungnahmen hätte bis Ende März 2020 erfolgen sollen 
VVG: Gemeinsamen Ausschusses der Vereinbarten Verwaltungsgemeinschaft Bad 
Säckingen-Herrischried-Murg-Rickenbach 
 
 
TOP 7: Archivierung historischer Akten der Gemeinde Harpolingen 

 

Die Ortsverwaltung sucht interessierte Freiwillige, die (Alt)Deutsche Schrift lesen können, 
und Freude daran hätten, bei der Anlegung eines Aktenverzeichnis für das Harpolinger 
Archiv zu unterstützen. 
Bitte bei Interesse oder Fragen gerne direkt an den Ortsvorsteher bzw. die Ortsverwaltung 
wenden ( torsten.weimer@bad-saeckingen.de, harpolingen@bad-saeckingen.net)  
 

TOP 8: Verschiedenes 

 

1. Maßnahmen Insektenbefall Dachgeschoss im alten Schulhaus: - Fa. Bruno Lehmann 

hat den Auftrag erhalten die Sanierung der Luftlöcher im Dachgeschoss zu machen. 

Abdichtung des Daches. 

2. Nutzung Bikepark: - Die Nutzung des Bikepark ist wider seit dem 11. Mai unter 
Beachtung der Abstands- und Hygienevorschriften nach der Corona-VO möglich 

3. Bauvorhaben: - Vereinfachtes Baugenehmigungsverfahren gem. § 52 LBO; Neubau 
eines Carports / Bauort: Bad Säckingen, Schweizerblick 2 / Gemarkung: Harpolingen 
Flurstück Nr.:994 

4. Hydranten spülen: - Stadtwerke haben einen Plan geschickt wann die Hydranten 

gespült werden. (1mal Jährlich) 

OR Baumgartner: Wäre doch ein Vorteil für die Stadtwerke, wenn die Feuerwehr eine 

Meldung machen würde, wenn sie in den Proben einen Hydranten spülen oder benutzen. 

 

TOP 9: Bekanntgaben 

 

Diverse Anliegen werden an den Technischen Dienst weitergeleitet: 

- Straßenkante (Steine) beim Friedhofsparkplatz sehr locker und springen aus der 

Erde. Sollte befestigt werden. 

- Bolzplatz: Vor einem Tor das Lock zuschütten und einebnen. 

- Bei den Türen (3 Stück) vom Friedhof sind die Federscharniere zum Teil defekt. 
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Sonstiges: 

 

- Bürgerin möchte, dass die letzte Straßenlaterne im Wiesenrain zum Spielplatz 

abgeschaltet wird. Zugunsten der Insekten. Herr Huber vom Bauamt wurde 

unterrichtet und wird uns Rückmeldung geben wie wir damit verbleiben. 

- OR Schneider meldet einen Flurschaden im Bereich Hohlweg / Wald, dort ist bei 

Waldarbeiten ein Vollernter durch und hat somit einen beachtlichen Schaden 

angerichtet. 

- OR Malzacher fragt nach dem Bürgerbus. Es laufen Gespräche mit Herrn 

Heinemann. Wenn ein Konzept vorliegt wird eine neue Infoveranstaltung stattfinden. 

Finanzen müssen passen und Helfer müssen ins Boot geholt werden. 

 

 
 
 
Beginn:  19.30 Uhr  /  Ende:  20.40 Uhr 

Zuhörer:  10  /  Presse :  2  

 
 
 
gez. Susanne Wiedemann / Protokollführerin 


